

GEM equipa y dignifica escuelas de Ecatepec con inversión de 61 mdp



Pág. 7

# PORTAL

## Lib liberación



**Derecho de Picaporte**

Alfonso Godínez

- Concluyen comparencias.
- Servidores Públicos por la niñez.
- Pierde el PRI 79% de su militancia.
- Hipócrita jauría mediática ...

Pág. 4

# Hecho, no promesa, rescate al ISSEMyM, asegura O. Flores

MARTHA ROMERO

El titular de la Secretaría de Finanzas, Oscar Flores Jiménez anunció que para el rescate del Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMyM), la administración estatal va a actuar bajo tres principios rectores que son honestidad, justicia social y responsabilidad fiscal.

Pág. 4

Encuentran sin vida en Tepetlixpa a una joven reportada desaparecida en Ozumba



Pág. 2

Pobladores destrozan la casa del alcalde de Ozumba en represalia por inacción ante desaparición y asesinato de Itzel Díaz



Pág. 2

Para evitar más abusos de autoridad contra los periodistas, comienza capacitación a policías de Toluca



Pág. 3

Con histórica recaudación fiscal habrá más apoyo social para potenciar el desarrollo de México: Sheinbaum



Pág. 3

### Sorprende la insólita amistad entre zorro gris y un cacomixtle silvestres en C. U. de la UAEM



Pág. 8

La Ciudad Universitaria de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) es el escenario de una interacción inusual entre dos especies típicamente solitarias: el zorro gris (*Urocyon cinereoargenteus*) y el cacomixtle (*Bassariscus astutus*).



Encuentra un nuevo mejor amigo en la Feria de la Adopción de Tlalnepantla

Pág. 8



Panistas sacan raja política por ausencia de funcionarios del GEM en las comparencias

Pág. 5



Alistan mesas para que rindan cuentas titulares de organismos autónomos del Edomex

Pág. 5

# Encuentran sin vida en Tepetlixpa a una joven reportada desaparecida en Ozumba

**H**allan sin vida a la joven Itzel Díaz González quien desapareció el pasado 7 de octubre en el municipio de Ozumba, la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), encontró el cuerpo al interior del domicilio de un joven que presuntamente salió a cenar con ella en el municipio de Tepetlixpa.

El pasado 7 de octubre, la joven Itzel Díaz González, de 23 años de edad, presuntamente salió a cenar con un joven originario de Tepetlixpa, sin embargo ya no regresó a su casa ubicada en el municipio de Ozumba.

Ante su desaparición, familiares de la joven acudieron a las autoridades municipales de Ozumba, quienes levantaron una ficha de

búsqueda. Tras no ser localizada, la noche del día 8 de octubre sonaron las campanas de la iglesia para congregar a los vecinos.

Ahí exigieron la intervención de la Célula de Búsqueda Estatal, asimismo pidieron a las autoridades municipales agilizar la búsqueda. Fue hasta la mañana de este jueves que se formaron brigadas de búsqueda y recorrieron parajes de la zona de Nepantla, Tepetlixpa, Cuijingo y Ozumba.

Cabe señalar que el día 8 de octubre arribó a la Fiscalía Mexiquense voluntariamente a declarar el joven que salió a cenar con Itzel, quien aseguró no saber de su para-

dero.

De acuerdo con las primeras investigaciones, la localización de su teléfono celular la ubicaba en el municipio de Tepetlixpa.

Tras la declaración del joven, la Fiscalía Mexiquense llevó a cabo un cateo en el domicilio del joven, ubicado la calle 2 de Marzo y avenida Morelos, en el municipio de Tepetlixpa. Tras más de una hora fue encontrado el cuerpo de la joven al interior de una cisterna. El diputado local Valentín Martínez Castillo confirmó el hallazgo del cuerpo.

“Ayer se hicieron las pesquisas e interrogatorio y arrojaron algunos elementos que nos han llevado a



estar en el domicilio de Tepetlixpa, donde infortunadamente se encuentra el cuerpo sin vida de la señorita Itzel”, dijo.

Informó que ya hay un detenido, el sujeto que salió a cenar con la joven y se había presentado a declarar voluntariamente.

El Servicio Médico Forense rea-

lizó el levantamiento del cuerpo y lo trasladó a sus instalaciones, el inmueble fue asegurado y le colocaron los sellos correspondientes.

Pobladores y familiares de la joven exigieron la destitución del comisario de Ozumba por no agilizar la búsqueda.

(Foto: Especial Portal)

## Pobladores destrozan la casa del alcalde de Ozumba en represalia por inacción ante desaparición y asesinato de Itzel Díaz



**A**nte el asesinato de Itzel Díaz González, vecinos y familiares de la joven realizaron destrozos en la casa del presidente municipal de Ozumba, Ricardo Valencia Valencia, y en la presidencia municipal, exigieron justicia y la destitución del director de seguridad pública.

Los hechos ocurrieron la tarde de este jueves, luego de que fue hallado el cuerpo de Itzel Díaz González al interior de una cisterna en un domicilio en el municipio de Tepetlixpa.

El grupo de aproximadamente de 500 pobladores se congregó en la plaza cívica del centro del municipio de Ozumba, ahí tocaron las campanas de la iglesia y aventaron cohetes.

Posteriormente los pobladores enardecidos se dirigieron a la casa del presidente municipal, Ricardo Valencia Valencia, en la calle Guadalupe Victoria casi esquina con Fray Bartolomé de las Casas. Ahí, las personas derribaron el portón e ingresaron al domicilio, arrojaron

cohetes, bombas y realizaron destrozos sin que ninguna autoridad lo impidiera.

Exigieron la destitución del director de seguridad pública Heriberto de la Rosa, por presuntamente no agilizar la búsqueda de la joven.

Tras no ser atendidos se dirigieron a la presidencia municipal y de igual manera ingresaron, realizaron destrozos y pintaron a las paredes “Justicia” y “feminicida”.

Durante estos hechos, se convocó a cabildo extraordinario en lugar alterno, y posteriormente el presidente municipal Ricardo Valencia informó que el comisario y director de seguridad pública Heriberto Hernández de la Rosa había sido destituido y fue nombrado como encargado de despacho a Brandon Bazurto.

Ante los disturbios, al lugar arribaron fuerzas especiales del Estado de México, que lograron recuperar la tranquilidad; no obstante, se mantiene un clima de tensión.

(Foto: cortesía)

## Extorsiones bajaron 29% en Edomex con agilidad en denuncias e inteligencia

**E**l gobierno del Estado de México, encabezado por la maestra Delfina Gómez Álvarez, avanza con resultados firmes en el combate a la extorsión: entre enero y octubre de 2025 se registraron mil 830 casos, una disminución del 29.56% frente a los 2 mil 598 reportados en el mismo periodo del año pasado.

El dato fue presentado durante la Mesa de Paz número 513, encabezada por la Mandataria estatal, donde la Fiscalía General de Justicia detalló que los operativos focalizados, el uso de inteligencia y el fortalecimiento de la Línea Nacional de denuncia anónima 089 han permitido desarticular redes de cobro de piso y extorsión telefónica en distintos municipios; además de desarticular redes delictivas que

afectaban a comerciantes, transportistas y familias mexiquenses.

El Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, y el Secretario de Seguridad, Cristóbal Castañeda Camarillo, coincidieron en que estos resultados son muestra del trabajo conjunto entre los tres órdenes de gobierno y la confianza creciente de la ciudadanía hacia las instituciones.

A la reunión asistieron también la Secretaria Técnica de la Mesa, Maricela López Urbina; el Fiscal General de Justicia, José Luis Cervantes Martínez; así como representantes del Poder Judicial, la Defensa, Semar, Guardia Nacional y el Centro Nacional de Inteligencia.

(Foto: Especial Portal)



**PORTAL**  
Liberación

Director General  
**Esteban Rivera Rivera**

Subdirector editorial  
**Luis Leobardo Hernández Sánchez**

Editora web  
**Emely de Jesús Carmona**

Diseño  
**Daniel Jasso Carbajal**

Distribuido por Unión Única de Veedores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Viernes 10 de octubre de 2025  
Año 26, No. 7366

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apegarse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:  
**Esteban Rivera Rivera**

Portal Liberación es una publicación de Esteban Rivera Rivera. Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitud de Título y Certificado de Licitud de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios (<http://pnmi.segob.gob.mx/>) PNMP\_resultadosmi2.php?idr=2175&medio=3) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo resaltó que la recaudación de enero a septiembre de 2025 asciende a los 4.6 billones de pesos (bdp), lo que representa 542 mil millones de pesos (mdp) más que en 2024, lo cual demuestra que las mexicanas y mexicanos tienen confianza en que los recursos se utilizan de manera transparente y honesta.

“En enero-septiembre del 2019, la recaudación llegaba a los 3 billones. Un billón en México, como lo contamos, es un millón de millones, o sea, 12 ceros. Son casi 3 billones. A septiembre de 2025, la recaudación es de 4.6 billones. Obviamente, aquí hay una parte de inflación, pero, de todas maneras, fíjense, del

# Con histórica recaudación fiscal habrá más apoyo social para potenciar el desarrollo de México: Sheinbaum

2024 al 2025 es 9.1%, es decir, en términos reales, incluso descontando inflación. Así que un aplauso para el equipo de la Secretaría de Hacienda. Y un aplauso más grande para todas las mexicanas y mexicanos. Esto muestra no solamente

una confianza en que los recursos se utilizan de manera transparente y honesta, sino el cumplimiento del pago de impuestos y derechos del 99.9% de las y los mexicanos”, destacó en la conferencia matutina.

Puntualizó que esta recauda-

ción, se logró sin incrementar los impuestos, y destacó que además es reflejo de que la mayoría de las empresarias y empresarios pagan a tiempo.

Señaló que dado al buen trabajo de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) así como del cumplimiento de empresarias, empresarios y de la ciudadanía en general, se estima para 2026 ingresos de 6.4 billones de pesos, un incremento de 496 mil 309 mdp que serán destinados a los Programas para el Bienestar, obras de infraestructura, educación, salud y vivienda.

El secretario de Hacienda y Crédito Público, Edgar Amador Zamora, puntualizó que la meta de ingresos para el siguiente año representa un incremento de 4.3 por ciento en términos reales para los ingresos tributarios y no tributarios; esto sin que haya nuevos impuestos ni modificaciones a las leyes del Impuesto sobre la Renta (ISR) ni a las del Impuesto al Valor Agregado (IVA). “Los principios rectores son el combate a la corrupción y los privilegios, el combate a la evasión y contrabando”, agregó.

(Foto: Especial Portal)



## Para evitar más abusos de autoridad contra los periodistas, comienza capacitación a policías de Toluca

La Coordinación Ejecutiva del Mecanismo para la Protección Integral de Periodistas y Personas Defensoras de los Derechos Humanos (CEMPIDH), dependiente de la Consejería Jurídica, inició la capacitación para mil 500 integrantes de la Dirección General de Seguridad y Protección del ayuntamiento de Toluca, con la finalidad de que conozcan los protocolos de actuación y las leyes nacionales e internacionales referentes a garantizar el respeto de los derechos de libertad de expresión y manifestación.

En las instalaciones de la Academia de Policía de Toluca, Luis Miguel Carriedo Téllez, titular de la CEMPIDH, impartió el taller ‘Funciones y atribuciones del Mecanismo para la Protección Integral de

Periodistas y Personas Defensoras de los Derechos Humanos del Estado de México’.

Explicó temas relacionados sobre el uso de la fuerza y el derecho a grabar operativos, disposiciones establecidas en los artículos 30 y 12 de la Ley Nacional sobre el Uso de la Fuerza.

“Es fundamental dar capacitaciones de forma permanente a la policía y más focalizada en situaciones que ayuden a prevenir un mal actuar frente a periodistas y personas defensoras de derechos humanos, en este caso concreto, en entornos de protesta social”, enfatizó.

Esta acción se lleva a cabo en coordinación con la Defensoría Municipal de Toluca, en una primera etapa están proyectadas 10 capacita-

ciones, cada una con 150 integrantes de la policía municipal, pero el objetivo es llegar a los más de 2 mil elementos de seguridad que conforman el estado de fuerza del municipio de Toluca.

“La importancia es realmente que nosotros como instituciones de seguridad pública, encargadas de salvaguardar los derechos, conozcamos cada uno de los fines y de los protocolos con los cuales nosotros debemos de llevar nuestro actuar en cada una de las circunstancias”, comentó Elizabeth Nohemí Carbajal Corona, integrante de la Policía Municipal de Toluca.

A través de este tipo de capacitaciones se informa también sobre los estándares internacionales establecidos por la Organización de las Naciones Unidas y la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), para fortalecer las actuaciones de policías en protestas sociales y en su actuar frente a periodistas y personas defensoras de derechos humanos.

En este sentido, Enrique Esquivel Arriaga, Policía Municipal de Toluca, quien tiene 30 años de servicio, destacó que es “algo importantísimo, saberme regir conforme a la ley y los protocolos que las leyes marcan”, por lo que este tipo de ponencias los ponen a la vanguardia en temas fundamentales para su labor.

(Foto: Especial Portal)



## Economía digital para fortalecer formalidad, plantea la presidenta Sheinbaum

LEOBARDO HERNÁNDEZ  
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo propondrá una iniciativa para amplificar las transacciones electrónicas con el propósito de fortalecer el comercio formal y la seguridad.

En coordinación con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, aseguró que trabaja en una iniciativa para incrementar la digitalización de la economía, misma que expondrá en su momento.

“Vamos a presentar una propuesta de mayor digitalización de los pagos en el país. En general de la economía. Eso, por ejemplo, Brasil lo tiene; lo tiene India, y ha sido muy favorable para sus economías, indicó.

Señaló, además, que este proyecto no sólo beneficiará en el aspecto de comodidad y seguridad financiera de las ciudadanía, pues “eso ayuda también a fortalecer la economía formal”.

Por otra parte, el titular del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Antonio Martínez Dagnino, explicó que con los cambios propuestos en la reforma contra factureras se prohíbe la inscripción de nuevas empresas donde participen los socios, accionistas y representantes legales de empresas factureras, además de negarles la inscripción al Registro Federal de Contribuyentes (RFC) y a la Firma Electrónica, las cuales ya no se otorgan en un mismo día y se pide a las empresas un comprobante de domicilio a su nombre.



Asimismo, indicó que en el Congreso se encuentra una propuesta para modificar el Código Fiscal y armonizarlo con la modificación al Artículo 19 de la Constitución, que establece que la venta de facturas falsas es un delito que implica una afectación grave al fisco federal.

Explicó que las modificaciones establecen: 1. Procedimientos contra este tipo de empresas sean abreviados y no pasen de más de 24 días. 2. Baja de sello para facturar desde el inicio del procedimiento, siempre respetando el derecho de audiencia del contribuyente. 3. Prohibir la inscripción de nuevas empresas, donde participen los socios, accionistas y representantes legales de empresas factureras. 4. A quien compre facturas falsas también se les dará de baja el sello de facturación. 5. Procedimientos que garanticen el derecho de audiencia. Se propone prisión preventiva oficiosa para contribuyentes que afecten al fisco federal con este tipo de prácticas ilícitas.

(Foto: presidencia)

/ MARTHA ROMERO

El titular de la Secretaría de Finanzas, Óscar Flores Jiménez anunció que para el rescate del Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMyM), la administración estatal va a actuar bajo tres principios rectores que son honestidad, justicia social y responsabilidad fiscal.

Durante su comparecencia ante el Pleno del Congreso Mexiquense y ante diversos cuestionamientos de las y los diputados locales, añadió que el rescate del Instituto no es una promesa sino una ruta en marcha, pues es una prioridad de Estado ante una crisis financiera acumulada por años, marcada por la insolvencia y riesgo de interrupción de servicios médicos.

Explicó que se está impulsando un nuevo modelo de aportaciones solidarias y progresivas, una propuesta legislativa integral con respaldo técnico y una reforma estructural a la Ley de Seguridad Social del Estado de México, así como acciones firmes en defensa jurídica y fiscalización responsable.

Con estas acciones concretas, dijo, se va a garantizar la continuidad del servicio médico sin interrupciones, se emprenderán estrategias legales para evitar sanciones injustas a servidores públicos, además de que se actualizaron estudios actuariales y financieros con visión de sostenibilidad, así como el diseño de reformas fiscales, administrativas y estructurales.

Por ello, llamó al Poder Legislativo a revisar y fortalecer las propuestas, a los gremios sindicales para sumarse con responsabilidad, a los medios para informar con veracidad y a la sociedad para comprender que un ISSEMyM sostenible es un Estado responsable con un sentido humanista.

“No es una promesa, es una ruta en marcha, es una decisión de Estado y eso es hacer justicia financiera con rostro humano”, resaltó.

Los posicionamientos

A nombre del Partido de la Revolución Democrática (PRD), la legisladora Araceli Casosala Salazar cuestionó sobre un subejercicio de 8 mil 063 millones 117 mil 714 pesos en 2024,

# Hecho, no promesa, rescate al ISSEMyM, asegura O. Flores



así como la reducción al presupuesto asignado al sector salud de 55.3%, que tiene muchas deficiencias en materia de insumos, medicamentos y falta de personal para la atención al público.

El coordinador de la bancada de Movimiento Ciudadano (MC), Juan Zepeda Hernández, indicó que en materia presupuestal siempre han defendido las carencias y necesidades que ocurren en los municipios, por lo que han levantado la voz para ayudar de manera prioritaria y es algo que no van a dejar de lado, además de que se dé no solo mantenimiento a la infraestructura carretera, sino una rehabilitación integral.

Por el Partido Acción Nacional (PAN), la legisladora Emma Laura Álvarez Villavicencio lamentó que el buen trabajo se vea opacado por el

deficiente manejo de los recursos, pues de nada sirve una mayor recaudación si la salud de los mexiquenses se ha abandonado, hay crisis hídrica, medio estado está hundido en baches y cráteres, por lo que cuestionó las acciones que se implementarán para que los recursos sean aplicados eficientemente y los mecanismos de vigilancia para que las dependencias hagan su trabajo y apliquen de manera correcta los recursos.

La legisladora Lilia Urbina Salazar, integrante de la bancada del Partido Revolucionario Institucional (PRI), señaló que las finanzas estatales enfrentan retos estructurales y de acuerdo al Instituto Mexicano para la Competitividad el 80% de los recursos estatales corresponden a transferencias federales, por lo que preguntó qué está haciendo el gobierno en materia de recaudación para aumentar los ingresos del Estado de México y reducir su dependencia de los recursos federales.

Mientras que a nombre de la bancada del Partido del Trabajo (PT), la diputada Ana Yurixi Leyva Piñón, quien indicó denunció los contratos de PPS carreteros firmados durante el gobierno de Enrique Peña Nieto en 2011, por lo que cuestionó qué acciones se van a llevar con estos contratos heredados por administraciones corruptas que hoy los tienen en un problema jurídico financiero y que evidentemente fueron contratos que nacieron para robar.

A nombre del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), la legisladora Itzel Guadalupe Pérez Correa señaló que el Plan Integral del Oriente del Estado de México es un proyecto en el que convergen el gobierno federal, estatal y los municipios, que contempla programas con

una inversión superior a 75 mil 776 millones de pesos, orientados a mejorar la movilidad, seguridad, vivienda, servicios públicos, salud y educación.

Mientras que el diputado Armando Navarrete López, integrante de la bancada de Morena cuestionó si se tiene contemplado instaurar nuevos estímulos en el sector empresarial, sobre todo, si son empresas de nueva creación, así como de localización y producción en nearshoring, por ejemplo, en materia inmobiliaria para hacer atractiva este desarrollo.

En este contexto, Oscar Flores Jiménez, añadió que la transición al IMSS-Bienestar ha sido un proceso complejo por el tamaño de la entidad, además de que se están realizando mesas de trabajo para definir las condiciones administrativas y presupuestales de la transición.

Aclaró que hubo de origen una reducción del Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud (FASSA) en 7 mil millones de pesos respecto al ejercicio anterior, motivo de la disminución presupuestal en el sector salud.

También, dijo, el gobierno del Estado de México que se ha comprometido a no contratar nueva deuda, sobre el tema de los PPS carreteros reconoció la complejidad del tema y aseguró que se actuará con rigor, pues recordó que se implementaron entre 2007-2010, sin un marco jurídico sólido, lo que generó compromisos a 20 años que el gobierno actual debe cumplir.

“Seguiremos supervisando la ejecución de estas obras, actuando con todo el marco legal y, en su caso, aplicando la rescisión de los contratos”, concluyó.

(Foto: Especial Portal)



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » Concluyen comparecencias.
- » Servidores Públicos por la niñez.
- » Pierde el PRI 79% de su militancia.
- » Hipócrita jauría mediática ...

Ayer concluyeron las comparecencias ante el Congreso del Estado de México de los secretarios del gabinete delinista que acordó la JuCoPo con motivo de la glosa del segundo informe de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez. Primero fue Óscar Flores Jiménez, Secretario de Finanzas, quien destacó ingresos récord por casi 354 mil millones de pesos, muestra de la confianza de los contribuyentes. Destacó el rescate del ISSEMYM a través de acciones como un nuevo modelo de aportaciones solidarias y progresivas, una propuesta legislativa con respaldo técnico para una reforma estructural a la Ley de Seguridad Social del estado, y acciones firmes en defensa jurídica y fiscalización responsable. Porque por el bien de todos primero los pobres, los recursos son aplicados con honestidad, austeridad y eficacia en favor de las y los mexiquenses. Posteriormente hizo lo propio la Secretaria del Campo, María Eugenia Rojano Valdés, quien aseguró que con el Gobierno de la Maestra Delfina

Gómez Álvarez llegó la justicia social al campo mexiquense. Mencionó que programas sociales como “Por el Rescate del Campo”, “Transformando el Campo y Atención de Siniestros Agroclimáticos” se han traducido en más de 29 mil apoyos para 124 municipios, con beneficio a 170 mil personas. Durante los dos primeros años de la Administración de la Maestra Delfina Gómez, la actividad pecuaria y acuícola se consolidó como una alternativa rentable y ambientalmente sostenible con acciones como la distribución de 38 millones de organismos acuícolas y una producción de más de 15 mil toneladas de pescado. Eso por citar algunos datos ... NOTAS CORTAS: Que a partir de este miércoles la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez envió a los servidores públicos de 18 dependencias estatales a recorrer y trabajar en territorio para promover y hacer valer los derechos de las niñas, niños y jóvenes en las colonias más vulnerables de la entidad. El lanzamiento de este programa llamado “Territorios de Justicia” obedece a la instrucción que la mandataria dio desde Chalco, en agosto pasado, luego de los lamentables hechos ocurridos con los pequeños Fernandito y Dulce: “Salgamos a las calles, a las colonias donde se ve una pobreza infinita y desgarradora, para llegar a tocar esa puerta y ver que efectivamente está pasando algo con esa mujer o con esos niños y que no nos quedemos indiferentes”, señaló, en aquella ocasión, la Gobernadora con una voz desgarradora.

Haciendo valer que es un gobierno de territorio, Delfina Gómez no dudó y cumplió su compromiso de llevar a las colonias más vulnerables la atención y el apoyo a las familias que se encuentran en alguna situación de violencia. Y es que, durante las jornadas de justicia, la población podrá tener acceso gratuito a atención jurídica, apoyo psicológico, jornadas de vacunación, pláticas de educación sexual, canje de armas y diferentes actividades lúdicas relacionadas con la violencia de género y los derechos de los niños. Esta estrategia arrancó en La Paz, y se llevarán en una primera etapa a los municipios de Ecatepec, Nezahualcóyotl, Valle de Chalco, Ixtapaluca, Chimalhuacán, Chalco, Toluca, Naulcalpan, Tlalnepeantla y Atizapán. Sin embargo, se prevé que se lleve a 24 municipios de la entidad ... Se comprueba lo que aquí afirmamos reiteradamente: el PRI con Alito va en caída libre y prueba de ello es que en lo que lleva de dirigente Moreno Cárdenas, el tricolor ha perdido el 79% de su militancia cifra que debería alarmar a los que aún militan en ese partido, pero se suman a la verborrea de Alejandro Moreno que no reconoce sus garrafales errores ni escándalos de corrupción en los que se ha visto involucrado y se dedica a despotricar en contra de Morena. Según el INE, el PRI tenía en junio de 2019 (año en que ganó bien la dirigencia) 6 millones 764 mil 615 afiliados y para 2023 ya solo le quedaban un millón 411 mil 889, es decir, que la cifra es todavía mucho menor por los que han estado renunciando en los últimos dos años, mientras los partidos de la 4T mantienen campañas permanentes de afiliación ... Por cierto, la Presidenta estatal del PRI en el Estado de México, Cristina Ruiz Sandoval, se reunió con liderazgos

y militancia del municipio de Jocotitlán que respaldaron su lucha en la defensa del partido. Acompañada de liderazgos priistas del municipio como el exdiputado federal Gustavo Cárdenas Monroy y los expresidentes municipales Iván Esquer González y Jesús Monroy Monroy, así como los diputados Elías Rescala Jiménez y Lety Mejía García, la líder priista sostuvo que los priistas no se rajan ni son desertores y siguen en la lucha hasta el final ... Por cierto, qué raro que la rabiosa jauría mediática y antes perritos falderos del poder presidencial priista, se centren en señalar a los indefendibles morenistas Gerardo Fernández Noroña y Adán Augusto López Hernández, pero callan los escándalos de los terrenos de Alito en las playas de Campeche, así como los audios donde se escucha cómo presuntamente se hace de grandes predios y como los negocia. ¿De a como le habrá salido para que no se comente eso? ... Para que las familias tengan calles más iluminadas con mayor seguridad, tranquilidad y bienestar, el Presidente Municipal, Ricardo Moreno, llevó el programa Toluca se llena de luz a San Juan Tilapa, cumpliendo así un compromiso con la zona sur del municipio y transformando la vida de cientos de personas que ya pueden caminar con confianza por su comunidad. Acompañado por la Presidenta Honoraria del Sistema Municipal DIF, Rocío Pegueros, el alcalde reiteró que esta zona no será olvidada de nuevo, por lo que llevarán más acciones y programas a la región, como los del órgano asistencial, obra y servicios públicos, por mencionar algunos, ya que Toluca no termina en San Juan Tilapa, comienza aquí, dijo ... Y ya que la mencionamos, la presidenta Honoraria del DIF Toluca, Rocío Pegueros Velázquez, inauguró

el parque Lugares Amigables para la Primera Infancia (LAPIS), diseñado para fomentar la salud física, mental, emocional, así como el desarrollo integral de las infancias, a través de juegos didácticos. Recalcó la visión del Presidente Municipal, Ricardo Moreno, que contempla la idea de que invertir en la niñez es la mejor apuesta hacia el futuro ya que crear espacios seguros ... El Alcalde de Naulcalpan, Isaac Montoya Márquez, firmó cuatro convenios de colaboración con las instituciones educativas CONALEP Naulcalpan 1, CONALEP Naulcalpan 2, UNICEN y CUICALLI, para dar la oportunidad a las y los estudiantes de llevar a cabo su servicio social y sus prácticas profesionales. En el Encuentro con las Juventudes, el alcalde dijo que este tipo de acercamientos siempre son para contar con estudiantes mejor preparados y con mejores bases profesionales, para enfrentar el futuro a la altura de este país que necesita mejores generaciones de profesionistas ... La Presidenta Municipal de Joquicingo, Danaé Espinoza Zimmerman, visitó la Escuela Primaria Vicente Guerrero, donde entregó material impermeabilizante. “Seguiremos acompañando estas acciones hasta su completa colocación, porque cuidar nuestros espacios educativos es cuidar el bienestar de nuestras niñas y niños” declaró ... El municipio de Villa Victoria, Mario Santana Carbajal, presidió la Sesión de Cabildo donde se aprobó la Campaña de Bonificación en Multas y Recargos que se llevará a cabo a partir de hoy y hasta el 30 de noviembre. También se integró el Comité para la Erradicación del Trabajo Infantil ... Feliz, fin de semana, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

# Alistan mesas para que rindan cuentas titulares de organismos autónomos del Edomex

MARTHA ROMERO

El diputado Francisco Vázquez Rodríguez, presidente de la Junta de Coordinación



Política (Jucopo), dio a conocer que para ampliar detalles sobre el informe de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez se perfilan mesas de trabajo con algunos otros integrantes del gabinete estatal.

“Estamos hablando de mesas de trabajo, hay que recordar que las comparecencias son determinadas por el Pleno, hubo una sesión donde se da la lista de quiénes y es como está votado, lo que no hemos dejado a un lado es que tengamos mesas de trabajo con diferentes secretarios como para valorar el trabajo realizado en este año y que veamos y proyectemos para el 2026”, añadió.

Resaltó que no hay un acuerdo para que estas mesas de trabajo se lleven a cabo, pero es posible que

la próxima asistan algunos secretarios más, entre ellos, los titulares de órganos autónomos que no pueden llamar a comparecer, pero sí les pueden pedir que asistan a una mesa de trabajo

Indicó que podrían asistir los titulares de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FG-JEM), de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) o del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), que en este último caso todo va sumado por la reforma electoral federal porque de ahí se determinará cuál va a ser el futuro del instituto, por lo que es parte de lo que tienen que trabajar

Sobre el balance de las comparecencias realizadas ante el Pleno,

el también coordinador del grupo parlamentario de Morena indicó que este es bueno y el trabajo de los secretarios es el reflejo de la gobernadora, obviamente cada quien tiene estilos diferentes, pero lo que les ha pedido es atender a la gente y preocuparse con y por los ciudadanos.

Resaltó que es un ejercicio democrático y de transparencia que está marcado en el reglamento, y

recordó que por muchos años fue oposición y esa lucha los llevó a estar en la actualidad, por lo que al escuchar a detractores que exigen que en dos años cambie lo realizado en 90 años no les preocupa porque están claros que están transformando.

“Han sucedido cosas extraordinarias como las lluvias y le echamos la culpa a todo, pero realmente viene un tema donde se van a arreglar las calles y no es un trabajo de un día, las lluvias han afectado las carpetas asfálticas porque si antes declaraban que le ponían 10 centímetros, solo le ponían cinco centímetros”, añadió.

Finalmente, sostuvo, no es que en dos años se hayan acabado o se hayan maltratado, sino porque hay carreteras que no se hicieron como se tenían que haber hecho y mantenido, pues hay carreteras que se hicieron como debe de ser y hoy no presentan un deterioro.

(Foto: Especial Portal)

## Panistas sacan raja política por ausencia de funcionarios del GEM en las comparecencias

MARTHA ROMERO

El presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional (PAN) en el Estado de México, Anuar Azar Figueroa, calificó como lamentable que, en el marco de la glosa del segundo informe del gobierno estatal, no todos los secretarios de Estado acudan al Congreso Mexiquense a comparecer, pues este ejercicio abonaría a la democracia y a la transparencia en la entidad.

Resaltó que la bancada panista está muy atenta al ejercicio de comparecencias para que los secretarios presenten sus cifras y, en un ejercicio de contraste, abonen para tener un mejor Estado de México, aunque la participación de los secretarios del Gobierno estatal fue escasa.

Azar Figueroa calificó como lamentable la situación de inseguridad que sufre el país, de la que el Estado de México no es ajeno, pues tan solo en octubre pasado se registraron 70 homicidios dolosos, por lo que en la comparecencia de seguridad pública fijaron un posicionamiento crítico, pues es un enorme pendiente que el actual gobierno tiene con la ciudadanía y no ha cumplido.

Indicó que como integrante de la bancada albiazul su posicionamiento fue crítico porque es desde el dolor de la familia que tienen que cerrar su negocio por la extorsión, de la familia que tiene una hija que



ha sido víctima de agresión sexual, que perdió a un ser querido a causa de un homicidio doloso, que es despojada de su patrimonio, así como del miedo al viajar en transporte público y no saber si regresarán a su hogar.

Por su parte, el coordinador de la bancada del PAN, el diputado Pablo Fernández de Cevallos, mencionó que los secretarios deben responder por escrito lo que se les solicita si se presenta una petición o solicitud formal dentro del marco legal, como lo establecen la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de México y la Ley de Responsabilidades Administrativas del Estado de México, que les exigen cumplir con sus deberes y actuar con legalidad y transparencia.

Agregó que los tres órdenes de

gobierno no están haciendo nada y solo se echan porras entre ellos, pues por ejemplo, las calles están destruidas y quieren saber en dónde está el dinero de sus programas de reparación, además de que es preocupante que tan solo los representantes de algunas secretarías se hayan presentado a comparecer.

Finalmente, la diputada Emma Álvarez Villavicencio, destacó que el grupo parlamentario del PAN trabaja en diferentes propuestas legislativas que atenderán una de la problemática más sentida por la sociedad como es el bacheo de calles y avenidas, reformar la ley de seguridad y el fortalecimiento a las corporaciones policíacas, además de sancionar a quienes tiren basura en ríos o presas.

(Foto: Especial Portal)

## Un legislativo más eficiente, busca alianza entre el INAP y el Congreso

Para impulsar la profesionalización, capacitación y modernización del quehacer legislativo y administrativo, el diputado José Francisco Vázquez Rodríguez (morena), presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso mexiquense, y Luis Miguel Martínez Anzures, presidente del Instituto Nacional de Administración Pública (INAP), firmaron un convenio general de colaboración.

Ante la legisladora Martha Azucena Camacho Reynoso (morena) y Bedelia Guevara González, presidentas de la Directiva y del Voluntariado del Poder Legislativo, respectivamente, se signó el convenio que fomentará programas de capacitación, investigación, consultoría y desarrollo institucional que beneficiarán directamente a las y los servidores públicos del Poder Legislativo.

“La modernización institucional no se decreta, se construye, y se construye con alianzas, evaluación constante y voluntad de servir mejor. Estoy convencido de que este convenio será una alianza duradera y productiva, que marcará una nueva etapa en la manera en que el Congreso se forma, se evalúa y se proyecta hacia

el futuro”, aseguró el legislador.

Con este acuerdo, enfatizó, el Congreso del Estado de México reafirma su vocación de apertura, aprendizaje y colaboración, porque las instituciones que aprenden son las que se transforman, y las que se transforman son las que realmente sirven al pueblo.

Al respecto, la diputada Martha Camacho resaltó la voluntad de ambas instituciones para concretar este acuerdo, destacando que la educación es una herramienta fundamental para el crecimiento del servicio público.

“Cada administración necesita personas cada vez más capacitadas. Este convenio abre puertas a todas y todos los servidores públicos que deseen seguir preparándose. El INAP es una institución clave en este proceso de formación y excelencia profesional”, afirmó.

En su participación, Luis Miguel Martínez subrayó que el acuerdo permitirá implementar programas conjuntos de formación académica, asesoría técnica y consultoría, además de fortalecer las funciones sustantivas del INAP en materia de docencia, investigación y extensión.

(Foto: Especial Portal)



# Se requieren más de dos años para revertir crisis rural que se profundizó por décadas de abandono: María Rojano

MARTHA ROMERO

Tras una serie de cuestionamientos sobre los apoyos entregados a los productores del campo, el mecanismo para otorgarlos, así como la lucha en el sur mexiquense en contra, no de la sequía, sino del crimen organizado, la secretaria del Campo, María Eugenia Rojano Valdés afirmó que la crisis rural es resultado de más de 30 años de neoliberalismo.

Durante su comparecencia ante el Pleno del Congreso Mexiquense con motivo de la glosa del segundo informe de gobierno, señaló que revertir esos daños históricos no será rápido ni sencillo, pero el gobierno del Estado de México trabaja con esfuerzo triple para que el campo mexiquense recupere su papel como motor de desarrollo y bienestar

Reiteró que frente a los retos de desigualdad y abandono histórico,

no será fácil transformar el campo en dos años, pero ya se implementan acciones estratégicas para devolverle su dignidad, bajo una visión de justicia social y soberanía alimentaria.

Rojano Valdés calificó a los productores del campo como pilares de la riqueza alimentaria por su trabajo, esfuerzo, conocimiento ancestral y amor por la tierra.

Durante los cuestionamientos,



la diputada Araceli Casasola Salazar, integrante del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática (PRD), tras señalar que en el tema del campo no ha visto ningún tipo de cambio en comparación con otras administraciones, cuestionó que indicadores de impacto y rentabilidad aplican después de la entrega de apoyos, además de cuantos productores han sido beneficiados hasta el momento y cuales han sido los criterios de selección.

Por Movimiento Ciudadano (MC), la legisladora Marisela Beltrán Sánchez resaltó la necesidad de un análisis de las políticas públicas y acciones del gobierno a favor de este sector, pues es crucial revertir el abandono del campo mexiquense, que haya más capacitación de los productores del campo en sus diversas vertientes y la entrega de insumos a quién más lo necesite.

Mientras que la diputada Krishna Karina Romero Velázquez, de la bancada del Partido Acción Nacional (PAN), denunció que en el sur de la entidad los productores del campo no solo luchan contra la sequía o los precios del mercado, sino contra el crimen organizado, pues han documentado una red criminal en al menos 14 municipios que imponen sobrepuestos de hasta el 144%.

Por su parte, la legisladora Leticia García Mejía, a nombre del Partido Revolucionario Institucional (PRI), señaló que en el informe se anunciaron múltiples apoyos al sector agropecuario, sin embargo, al comparar las cifras con los productores que se identifican como tal, hay diferencias.

Por el Partido del Trabajo (PT), el diputado Josué Hernández Méndez señaló que el campo mexiquense ha pasado por una serie de dificultades para su crecimiento y fortalecimiento, derivado del olvido de pasadas administraciones, por lo que hoy por primera vez se puede observar la implementación de un modelo rural más justo, productivo y sostenible.

El legislador Carlos Alberto López Imm, a nombre del Partido Verde Ecologista de México

(PVEM), mencionó que en años anteriores la entidad contaba con 4 mil 217 productores acuícolas y actualmente son 3 mil 177, es decir, mil productores han tenido que replantear su actividad económica y transitar a otro sector productivo que les permita sobrevivir, por lo que cuestionó cuáles son los factores que ponen en peligro la producción acuícola.

Mientras que la diputada María José Pérez Domínguez, integrante del grupo parlamentario de Morena, cuestionó qué acciones, programas y mecanismos se implementarán para fomentar la participación de jóvenes en actividades tanto agropecuarias como rurales.

## Las cifras

La secretaria del Campo dio a conocer que con el programa Transformando el Campo ha sido posible beneficiar a 11 mil 859 productores del campo, además de que solo en su variante agrícola más de 6 mil recibieron fertilizantes y semillas para fortalecer 19 mil hectáreas de cultivos como maíz, cebada, trigo y avena.

Refirió que para elevar la productividad entregaron 322 tractores y más de mil implementos agrícolas, además impartieron 190 cursos de capacitación a 3 mil productores para fortalecer sus conocimientos y habilidades en el campo.

Destacó la implementación de programas que son clave en el rescate del campo, mismos que van encaminados a atender los siniestros agroclimáticos y mejorando las condiciones de vida de los productores mexiquenses.

Por último, añadió que los apoyos han llegado a los 125 municipios mexiquenses al beneficiar de manera directa a más de 29 mil, además de que a más de 1 mil 428 personas les han otorgado agro túneles, plántulas, árboles frutales, sistemas de captación de agua, herramientas y cisternas, fortaleciendo la producción sustentable y la conservación ambiental.

(Foto: Especial Portal)



Universidad Autónoma del Estado de México



## Campaña de acopio de residuos electrónicos

# 2025

del 29 de agosto al 31 de octubre

**Puedes depositar:**

<ul style="list-style-type: none"> <li>• Laptops y CPUs</li> <li>• Teclados</li> <li>• Mouse</li> <li>• Bocinas</li> <li>• Módems</li> <li>• Monitores</li> <li>• Tarjetas de circuito</li> <li>• Discos Duros</li> <li>• Switches / routers</li> <li>• Memorias USB</li> <li>• Celulares</li> <li>• iPad</li> <li>• Chips</li> <li>• Reproductores de CD y equipos de música</li> <li>• Videocaseteras</li> <li>• Cámaras digitales</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Impresoras</li> <li>• Consolas de videojuegos</li> <li>• Máquina de escribir eléctricas</li> <li>• Cables de electrónicos</li> <li>• Cargadores</li> <li>• Decodificadores</li> <li>• Secadoras de cabello</li> <li>• Copiadoras / faxes</li> <li>• Proyectoras</li> <li>• Calculadoras</li> <li>• Aspiradoras</li> <li>• Básculas digitales</li> <li>• Cafeteras</li> <li>• Tostadores</li> <li>• Calentadores solares</li> <li>• Reguladores</li> <li>• Hornos de microondas</li> <li>• Extensiones eléctricas</li> </ul>
---	--

**Sedes:**

- Dirección de Educación Continua y Digital
- Edificio Administrativo
- Facultad de Economía
- Facultad de Planeación Urbana y Regional
- Edificio Antonio Abraham
- Plantel "Lic. Adolfo López Mateos" de la Escuela Preparatoria
- Plantel "Cuauhtémoc" de la Escuela Preparatoria

Acopio en el estacionamiento de la Facultad de Economía  
29 de septiembre y 30 de octubre  
Cerro de Coatepec s/n Ciudad Universitaria, Toluca Estado de México. C.P. 50100.

**9:00 a 15:00 horas**

ADMINISTRACIÓN UNIVERSITARIA  
2025 - 2029

**No se recolectarán:**  
Monitores con cinescopio, línea blanca, cartuchos de tóner, equipos con cristal roto, pilas, carcasas y luminaria fundida.

# Discriminación profesional y social contra mujeres se somete al análisis en libro hecho por académicas

En el marco de la Feria Internacional del Libro Estado de México (FILEM) 2025, se presentó el libro *Mujeres en la academia mexicana. Violencias históricas y resistencias interdisciplinarias hacia la equidad de género*, obra ganadora del Premio Iberoamericano Sor Juana Inés de la Cruz 2024, que reconoce investigaciones con perspectiva de género y compromiso social en el ámbito iberoamericano.

Durante la presentación estuvo presente la coordinadora y autora del libro, Angélica Berenice Ledesma García, quien compartió con el público las motivaciones, experiencias y procesos detrás de la construcción del texto, que busca visibilizar las múltiples formas de violencia estructural que han



marcado la trayectoria de las mujeres en la educación superior, así como las estrategias de resistencia construidas desde distintas disciplinas.

“Nos reunimos colegas, ami-

gas, profesionistas para reflexionar sobre la incidencia de las mujeres en espacios que representan el conocimiento. Ordenamos nuestros tiempos para trabajar por las noches y así poder hablar

desde nuestras propias experiencias para conectar con quien nos leyerá”, detalló.

De igual manera, una de las autoras participantes en esta publicación colectiva, Dulce Rocío Reyes Gutiérrez, explicó que para escribir su capítulo ‘Mujeres y vida cotidiana. Experiencias de exclusión, discriminación e invisibilización en la academia’, conjuntó la investigación social con su activismo feminista, lo cual le permitió compartir sus propias experiencias.

“Emocionalmente es duro experimentar violencia con respecto a nuestros trabajos en la acade-

mia, así que comencé a hacer entrevistas con mujeres que la han vivido y a partir de ello expuse esta problemática, desde una narración empática”, indicó.

Otras autoras de este libro son: Pílivet Aguiar Alayola, quien habla sobre género y pobreza de tiempo; Paulina Villalobos Torres y Sheila Azalia Morales Flores, quienes abordan políticas de igualdad y conciliación en contextos de precarización laboral, así como la también coordinadora Silvia Beatriz Fernández, quien reflexiona sobre la equidad de género en una literatura de la resistencia.

Este libro forma parte de la Serie MEDEA (volumen VII), publicada por Sb editorial, en colaboración con el sello editorial de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex). Esta colección está dedicada a destacar la labor y pensamiento de mujeres científicas, artistas, humanistas, educadoras y académicas de Iberoamérica, con una mirada crítica y transformadora.

(Foto: Especial Portal)

## GEM equipa y dignifica escuelas de Ecatepec con inversión de 61 mdp



Para garantizar que niñas, niños y adolescentes estudien en espacios dignos, seguros y mejor equipados, en lo que va de 2025, el gobierno de la maestra Delfina Gómez Álvarez ha realizado 26 obras de infraestructura escolar en el municipio de Ecatepec con una inversión superior a 61 millones de pesos.

Recientemente, a través de la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (SECTI) entregó mobiliario escolar y obras de infraestructura en beneficio de más de 42 mil estudiantes del mu-

nicipio de Ecatepec, lo que refleja el esfuerzo permanente del Gobierno del Estado de México por garantizar condiciones dignas de aprendizaje en el municipio más poblado de la entidad.

En la Escuela Secundaria Técnica Industrial y Comercial Núm. 56 ‘José Antonio Torres’, Miguel Ángel Hernández Espejel, titular de la SECTI encabezó la distribución de 11 mil 850 piezas de equipamiento para 152 planteles (mesas, sillas, pizarrones, archiveros y escritorios), adquiridas con una inversión de 16.6 millones de pesos.

Durante la entrega de estos apoyos, que benefician a 37 mil 844 estudiantes de educación básica, el titular de la SECTI refrendó el compromiso del Gobierno estatal con el fortalecimiento de la Nueva Escuela Mexicana, que impulsa espacios educativos inclusivos y de calidad para garantizar el derecho a la educación en toda la entidad.

Posteriormente, en el Jardín de Niños ‘Décima Musa’, el Secretario inauguró la construcción de una techumbre, un aula y obra exterior, con una inversión superior a los 2.9 millones de pesos. Además, en este mismo plantel se realizó la entrega simbólica de otras 13 obras concluidas en beneficio de 11 escuelas de distintos niveles educativos, con una inversión total de 26.9 millones de pesos, en beneficio de más de 4 mil 400 alumnas y alumnos.

Entre los planteles beneficiados se encuentran los jardines de niños ‘Ellen Key’, ‘Xochipilli’ e ‘Ignacio Allende’; las primarias ‘El Niño Artillero’, ‘Primero de Mayo’, ‘Octavio Paz’ y ‘Reyes Aztecas’; las secundarias ‘Libertadores de América’ y Oficial No. 0960 ‘Carlos Hank González’, así como las Preparatorias Oficiales Núm. 260 y 266.

(Foto: Especial Portal)

## En marcha programa ‘Territorios de justicia’, garantizará a menores vida libre de violencia

Con el objetivo de garantizar entornos seguros y oportunidades reales para NNA, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez puso en marcha la estrategia ‘Territorios de Justicia’, mediante la cual el gobierno del Estado de México llevará servicios, apoyos y actividades integrales a comunidades con mayores índices de vulnerabilidad.

Impulsada por la Secretaría de las Mujeres (SeMujeres), a través de la Secretaría Ejecutiva del Sistema de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (SIPINNA), esta acción reúne a 18 dependencias estatales y organizaciones civiles para brindar atención directa a infancias, adolescencias y familias.

Mónica Chávez Durán, titular de SeMujeres, señaló que las jornadas permitirán escuchar, orientar y acompañar a las y los menores en temas de educación, salud, convi-

vencia y autocuidado. “Necesitamos que nuestras NNA crezcan libres de violencia, con respeto e igualdad. Es responsabilidad de todas y todos garantizarlo”, afirmó.

La estrategia se articula bajo cuatro ejes: Educación con escuelas dignas y seguras; Salud, mediante acceso a alimentación de calidad; Bienestar, con espacios de participación para NNA; y Protección, para asegurar una vida libre de violencias.

Las actividades incluyen dinámicas lúdicas, talleres de crianza positiva y acompañamiento psicológico y comunitario.

Con ‘Territorios de Justicia’, el Gobierno del Estado de México reafirma su compromiso de cuidar, escuchar y proteger a cada NNA mexiquense, colocando a la infancia en el centro de la transformación social.

(Foto: Especial Portal)



La Ciudad Universitaria de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) es el escenario de una interacción inusual entre dos especies típicamente solitarias: el zorro gris (*Urocyon cinereoargenteus*) y el cacomixtle (*Bassariscus astutus*).

La sorprendente relación fue identificada en el marco del proyecto de investigación 'Inventario y monitoreo de fauna silvestre en Ciudad Universitaria de la UAEM: bases para la conservación y el manejo sustentable de la biodiversidad local', encabezado por el profesor e investigador de la Facultad de Planeación Urbana y Regional, Leopoldo Islas Flores.

El hallazgo es sorprendente, resaltó el universitario. Las imágenes recolectadas durante el monitoreo muestran comportamientos que sugieren una relación de mutualismo facultativo, un fenómeno poco común en el mundo animal.

Revelan, dijo, cómo ambas especies, a pesar de sus diferencias,

# Sorprende la insólita amistad entre zorro gris y un cacomixtle silvestres en C. U. de la UAEM

comparten espacio y recursos en el campus universitario. Muestran interacciones como la exploración conjunta de áreas, marcaje territorial, búsqueda de alimento e, incluso, momentos de "jugueteo", donde ambas especies interactúan sin señales de agresión o competencia.

Precisó que el mutualismo facultativo es un tipo de relación en la que dos especies diferentes se benefician mutuamente sin depender completamente la una de la otra para sobrevivir.

"Los hallazgos sugieren que

el zorro gris y el cacomixtle podrían estar aprovechando recursos comunes de manera compartida: frutas, roedores y restos orgánicos, lo que les permitiría acceder a una dieta más variada sin tener que competir entre ellos", manifestó.

Además, abundó Islas Flores, la presencia conjunta de estas especies podría ser una ventaja en la detección de amenazas como perros y gatos ferales o incluso, humanos.

La observación, detalló, sugiere que ambos animales podrían



estar utilizando sus sentidos complementarios para maximizar la seguridad y la exploración eficiente de las áreas con recursos dispersos.

Aunque el hallazgo es fascinante, el experto universitario advirtió que esta relación podría ser transitoria, ya que depende de la disponibilidad de recursos y las condiciones específicas del entorno urbano de Ciudad Universitaria. "Es posible que la interacción entre estos dos animales cambie con las estaciones o que desaparezca si las circunstancias cambian, como la alteración del ecosistema o la escasez de alimento", afirmó.

A pesar de ello, sostuvo, la observación de esta alianza úni-

ca ofrece una nueva perspectiva sobre cómo las especies pueden colaborar en ambientes urbanos, donde los recursos y las amenazas varían constantemente. El monitoreo continuará, dijo, con la esperanza de obtener más datos sobre el comportamiento de estos animales y entender mejor las dinámicas de convivencia entre especies urbanas.

Leopoldo Islas Flores enfatizó que este tipo de investigaciones abren nuevas oportunidades para comprender cómo la vida silvestre se adapta a los entornos urbanos y cómo, a veces, hasta los animales más solitarios pueden encontrar aliados en los lugares más inesperados.

(Foto: Especial Portal)

## Encuentra un nuevo mejor amigo en la Feria de la Adopción de Tlalnepantla

ALICIA RIVERA

El Gobierno de Tlalnepantla invita a la comunidad a asistir este domingo 12 de octubre a la Feria de Adopción 'Tu Casa, Su Hogar', un evento diseñado para que 34 perritos y gatitos encuentren a la familia que les brinde una segunda oportunidad.

La cita es en la explanada del Palacio Municipal, de 9:00 a 14:00 horas.

Galleta, Palomo, Sultán, Concha, Tigre y Princesa, son algunos de los animalitos que estarán en busca de un hogar en la Feria de la Adopción, la cual forma parte de la política social de protección y cuidado de seres

sintientes promovida por el presidente municipal, Raciél Pérez Cruz, con el objetivo de fomentar la adopción de mascotas que han sido rescatadas o abandonadas.

La titular de la dirección de Sustentabilidad Ambiental, Mitzi Anda Rubalcava, explicó que el proceso de adopción es riguroso: incluye una entrevista, el llenado de un formulario y la presentación de documentos como INE y comprobante de domicilio, además de cinco fotografías del lugar donde residirá la mascota.

Para garantizar el bienestar de los peluditos, la Coordinación de Bienestar Animal rea-

lizará visitas constantes al domicilio, reservándose el derecho de retirar al animal si sus condiciones de atención no son adecuadas.

En la Feria de la Adopción, el público disfrutará de actividades como pasarelas de adopción, jornadas de vacunación y desparasitación, talleres y pláticas informativas.

Adicionalmente, se establecerá un centro de acopio para recibir donaciones, principalmente alimento, que ayudará a mejorar las condiciones de los lomitos y michis que siguen bajo resguardo municipal.

(Foto: Especial Portal)

